



**ACADÉMIE
DE CLERMONT-FERRAND**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

**Ensemble,
mobilisons-nous.**

Journée nationale de la lutte contre le harcèlement

9 novembre 2023

NON AU HARCÈLEMENT

Dossier de presse

Contact presse

Service communication du rectorat
de l'académie de Clermont-Ferrand

04 73 99 33 00

Ce.comm@ac-clermont.fr

Impression : 10 exemplaires

Un plan de formation académique sans précédent

2021-2022, année de lancement

- **2 journées** en novembre 2021 pour **62 collèges / Erea publics** (au moins le principal et un « formateur » de l'équipe ressource pour chaque collège) et pour **28 circonscriptions** (IEN et un personnel de leur équipe ressource). Les « formateurs » avaient pour mission de restituer la formation aux membres de l'équipe ressource de leur établissement, de même que les IEN 1^{er} degré, aux personnels de leur circonscription.
- **4 visioconférences en soirée** offrant chacune 4 à 5 ateliers thématiques différents à destination de toutes les équipes ressources des 62 collèges / Erea et 28 circonscriptions.

▶ *Mise à disposition des captations vidéos et des enregistrements des formations.*

2022-2023, généralisation à toutes les écoles et à tous les collèges

➔ Formations pHARe niveau 1 - Années 1 et 2

Niveau 1 – Année 1

- **Journée académique** le 5 octobre 2022, pour les principaux et les « formateurs » des équipes ressources des **79 nouveaux collèges / Erea publics**, et les **nouveaux IEN 1^{er} degré**. Les « formateurs » avaient pour mission de restituer la formation aux membres de l'équipe ressource de leur établissement.
- **4 visioconférences en soirée d'octobre à janvier** pour tous les membres des équipes ressources. 4 ateliers : le protocole de traitement - la méthode de préoccupation partagée - la formation des ambassadeurs - les compétences psycho sociales en lien avec les 10 heures d'apprentissage à tous les élèves.

▶ *Mise à disposition des captations vidéos et des enregistrements des formations.*

Niveau 1 – Année 2

- **Journée académique** le 16 novembre 2022, à destination des formateurs des équipes ressources et des pilotes des collèges / Erea et des circonscriptions entrés dans pHARe en 2021-2022.
État de la recherche sur le harcèlement. Le cyber-harcèlement, approche règlementaire. Comment recueillir la parole de l'enfant dans le cadre d'une plainte pour harcèlement scolaire. Compétences psychosociales pour les 10h d'apprentissage à tous les élèves. Un outil de communication non violente au service des situations de harcèlement. Le cyber-harcèlement, ressources à destination des parents. Les « formateurs » avaient pour mission de restituer la formation aux membres de l'équipe ressource de leur établissement.
- **2 visioconférences d'accompagnement** en soirée, en janvier, pour les membres des équipes ressources.
Bilan d'étape - Analyse de pratique sur la formation des ambassadeurs - Les compétences psychosociales pour les 10h d'apprentissage à tous les élèves - La méthode de préoccupation partagée.

▶ *Mise à disposition des captations vidéos et des enregistrements des formations.*

Formations pHARe des écoles élémentaires et établissements privés sous contrat

- **2 visioconférences** pour les directeurs d'écoles élémentaires et de collèges privés en janvier.

▶ *Mise à disposition des captations vidéos des formations.*

➔ Formations complémentaires réalisées à la demande

- **Accompagnement par l'Aroeven** (école de Marat, collèges François Villon - Yzeure, La Charme - Clermont-Ferrand, Gaspard-des-Montagnes - Saint-Germain l'Herm, Hennequin - Gannat, La Fayette - Brioude, Emile Guillaumin - Cosne d'Allier).
- **Formations des agents des collèges** du Puy-de-Dôme.
- **Formation des professeurs et CPE stagiaires** à l'Inspé.
- **Formation d'ambassadeurs lycéens** au lycée Simone Weil du Puy-en-Velay.
- **Formations Sentinelles et référents** pour 4 établissements (collège Gérard Philippe, lycées Emmanuel Chabrier à Yssingaux, Gustave Eiffel à Gannat, Anna Rodier à Moulins).
- **Formations des professeurs et directeurs d'école de la circonscription d'Issoire** : protocole pHARe, ateliers (Émotion/empathie – Coopération - Accueillir la parole de l'enfant - Récréation/climat scolaire).

Plan de formation pHARe 2023-2024

➔ Journée académique pour les lycées publics pHARe 1 (Année 1)

Mercredi 8 novembre, lycée Marie Laurencin de Riom : **94 proviseurs et coordonnateurs harcèlement.**

- Ouverture par le recteur.
- Présentation de pHARe, formation des ambassadeurs et aux compétences psychosociales, prévention du cyber-harcèlement.
- Conférence de Bertrand Gardette : « Le harcèlement : redéfinition, processus, enjeux et actions ».
- Présentation de la méthode de préoccupation partagée.

▶ *Mise à disposition de la captation vidéo de la formation.*

➔ Journée académique pour les collèges et Erea, pHARe 1 (Année 2 et 3)

Mercredi 22 novembre, lycée Blaise Pascal de Clermont-Ferrand : **282 principaux de collège, directeurs d'Erea et coordonnateurs-référents harcèlement.**

- Ouverture par le recteur.
- Approche par le bouc émissaire, Justice restaurative : deux conférences d'Eric Verdier, psychologue, fondateur du dispositif Sentinelles et Référents, coauteur de « Violence et justice restaurative à l'école ».

▶ *Mise à disposition de la captation vidéo de la formation.*

➔ 4 visio-conférences pour toutes les équipes ressources de tous les établissements et circonscriptions

28 novembre, 18 décembre, 18 janvier et 29 janvier de 17h30 à 19h30

4 ateliers : Protocole et méthode de préoccupation partagée ; 10h d'apprentissage pour tous les élèves, compétences psychosociales et empathie ; Formation des ambassadeurs ; Cyber-harcèlement.

▶ *Mise à disposition des enregistrements des visio-conférences.*

➔ Pour tous les personnels des 1^{er} et 2^d degrés

- **Formations d'initiative locale dans les établissements, circonscriptions et les bassins**, animées par les formateurs académiques.
- **Formations départementales ou de circonscription** animées par les référents départementaux ou/et les IEN 1^{er} degré.

➔ Formation des professeurs et CPE stagiaires à l'Inspé le 21/09/23.

Exemples d'actions en établissement

Allier

Collège Maurice Constantin Weyer - Cusset

- Jeu en ligne « Stop la violence »
- BD d'Elise Gravel / Affiches / Jeux de société / Jeu à la craie / Ruban vert / Photo de groupe
- Saynètes en photo / Pixel Art / Phrases de réconfort / Diffusion clips NAH primés
- Appels micro / Origami / Exposition harcèlement / Théâtre d'improvisation

Collège Jules Verne - Montluçon (7 novembre)

- Conférence débat pour les parents : Comment aider nos élèves à faire bon usage d'internet ?
- Intervention d'E-enfance auprès des 6^{es} sur les compétences psychosociales

Collège de La Combraille - Marcillat-en-Combraille

Spectacle devant élèves de la compagnie « Attrape Sourire » sur le thème du cyber-harcèlement. L'équipe éducative propose également 4 ateliers de sensibilisation :

- un jeu de l'oie pour prévenir le harcèlement (jeux de la MAE)
- un atelier théâtre « Le Théâtre des émotions »
- un atelier autour du jeu « Mon Allier numérique »
- un atelier « EPS et collaboration »

Lycée Jean Monnet – Yzeure

- Aux entrées du lycée à 8h, 9h et 10h, une distribution de 500 bracelets, financés par la Maison des lycéens, sera effectuée par les élèves élus au CVL et les élèves engagés dans le dispositif « Sentinelles et Référents » de lutte contre le harcèlement scolaire. L'association Mouvement contre le raciste et pour l'amitié des peuples, partenaire du lycée dans ses actions de lutte contre les discriminations, s'est porté acquéreur de 250 bracelets et s'associe à l'accueil des élèves.
- Les volontaires en service civique de l'association Unis-cité animent des ciné-débats auprès des 5 classes de seconde générale et de la classe de 3^e Prépa métiers. Six créneaux d'une heure par classe sont prévus entre 9h et 16h (pause de 12h à 13h).

Cantal

Collège Jean de La Fontaine - Vic-sur-Cère

Intervention de la compagnie Théâtre du songe :

- représentation des acteurs
- interaction avec les élèves (Théâtre Forum)
- mise en scène d'un tribunal avec rappel à la loi
- réflexions sur le cyber-harcèlement

Lycée Mauriac

- Dresscode : tous les élèves et personnels habillés en bleu.
- Mise à disposition d'une urne avec la question : que feriez-vous au quotidien pour réduire le harcèlement au lycée ? Possibilité d'y déposer un témoignage.
- Mise en ligne sur le site ENT du serious game Stop la violence !

- Création d'un nuage de mots « physique » par les élèves en lien avec le harcèlement, qui sera virtualisé pour mise en ligne sur le site du lycée.
- Exposition des affiches du concours Non au harcèlement des années précédentes dans le hall d'entrée et dans le foyer.
- La semaine suivante, action anti-harcèlement avec le « Positive Post-it Day » : des post-it comportant un compliment ou un mot d'encouragement seront mis à disposition à la vie scolaire et dans le hall d'entrée. Les élèves et personnels seront invités à en prendre un, pour eux-mêmes ou pour l'offrir à quelqu'un d'autre.

Haute-Loire

Circonscription Brioude

- Travail sur l'album Maël et les bêtises en cycle 1 à **Blesle**, Jules Ferry Brioude et Espalem, plus mise en place d'un banc de l'amitié dans la cour à **Jules Ferry Brioude** et réalisation d'une affiche à **Espalem**.

Circonscription Le Puy

- **École de Landos** : le début d'après-midi est banalisé dans les 4 classes. Des actions sont menées en parallèle selon les niveaux et en utilisant différents : album « Maël le roi des bêtises », vidéos Vinz et Lou, jeu de l'oie pour prévenir le harcèlement, chansons. Ces supports serviront à initier un débat. Ces actions de prévention feront l'objet d'un affichage qui sera utilisé lors des prochaines actions.
- **École Edith Piaf** : le matin, 2 ateliers tournants en CP et CE1, dont l'un à partir des albums Petite Tâche (CP) et Tyranono (CE1) ; création d'affiches.

Circonscription Le Puy Haut-Velay

- **La Chaise Dieu** : lecture album + débat, lâcher de ballons avec message, etc.
- **Félines** : mise en scène situation de harcèlement, jeu de l'oie de la MAE, création d'affiche
- **Polignac** : travail à partir d'« Odds Socks Day » (guirlandes de chaussettes dépareillées)
- **Retournac Théodore Monod** : séance EMC et course sur le stade (CE2, CM1, CM2).

Circonscription Monistrol

- **La Chapelle d'Aurec** : débats, vidéos, création affiches, etc dans les classes

Circonscription Yssingeaux

- **École de Saint-Jeures** : intervention de la conseillère pédagogique de circonscription.
- **École d'Yssingeaux** : intervention d'Amely Bouteloup (association Amely) sur la communication non violente pour classes de CM1 et CM2.
- **École du Monastier-sur-Gazeille** (3 classes élémentaires) : l'après-midi, un temps de sensibilisation (définition de ce qu'est le harcèlement) avec des supports tels que Maël le roi des bêtises et des vidéos de Vinz et Lou. Ensuite, les enfants seront mis en binômes pour écrire un mot qui, selon eux, est en lien avec le harcèlement (écrit en noir), puis un deuxième mot qui selon eux pourrait aider à lutter contre le harcèlement (écrit en couleurs). Tous les mots seront affichés à l'entrée de l'école.
- **École de Saint-Maurice de Lignon** : jeu de la MAE

Collège des Fontilles - Blesle

- Utilisation du jeu de l'oie de la MAE pour les 6^e, 5^e et 4^e. Pour la classe de 3^e qui est en stage, l'action sera menée sur une autre semaine.

Collège Robert Louis Stevenson - Landos

- Semaine de 6 au 10/11/2023 : campagne d'affichage (sources officielles, primées au concours Non au Harcèlement et créations des classes de 6^e et élèves de 4^e en cours d'espagnol) avec une question ; l'équipe pédagogique et éducative ira au contact des élèves pendant les déplacements ou la récréation pour interpeler et solliciter les élèves sur la question posée.
- 09/11/2023 : intronisation et formation des nouveaux ambassadeurs harcèlement.
- 10/11/2023 : au CDI, projection-débat d'un court-métrage (« Le blog de Mehdi » pour les 4^{es} et 3^{es}, « Les claques » pour les 6^{es} et 5^{es}) avec l'infirmière scolaire, le CPE, la professeure documentaliste.
- Afin de prétendre au niveau 2 de pHARe, le collège renouvellera notamment sa participation au concours du Prix Non au Harcèlement.

Collège Henri Pourrat - La Chaise-Dieu

Les élèves ambassadeurs contre le harcèlement interviendront dans chaque classe afin de :

- se faire connaître,
- présenter leur rôle au sein de l'établissement,
- rappeler la définition du harcèlement,
- communiquer sur les affiches présentes dans l'établissement et le numéro d'urgence.

Collège La Fayette - Le Puy-en-Velay

- 8h – 9h : heure banalisée pour le lancement de la journée
- 9h – 10h : visite d'Hervé Bariller, inspecteur d'académie de Haute-Loire

Collège de la Lionchère – Tence

- État des lieux du climat scolaire et du ressenti des élèves : au CDI, les élèves auront accès librement à des capsules vidéos sur le harcèlement ; après visionnage, ils écriront sur un livre d'or leur ressenti, leurs impressions.

Lycée Charles et Adrien Dupuy – Le Puy-en-Velay (vendredi 10 novembre)

- **Formation des délégués de classe par les 6 élèves sentinelle du lycée** à travers une adaptation du jeu loup garou.
- **Exposition**
Sous le préau, exposition « Harcèlement scolaire, des dessins pour en parler » (association Dessinez, Créez Liberté). Rappel des numéros d'alerte et d'écoute ; affiches de prévention, notamment celle réalisée par le lycée en 2016 (1^{er} prix du concours Non au harcèlement).
- **Mur d'expression**
En complément de l'exposition, également sous le préau.
- **Projection cinéma**
La salle de permanence sera transformée en salle de cinéma : projection de spots, vidéos de prévention, documentaires, film.
- **Sélection de livres** au CDI et **revue de presse des cas de harcèlement en milieu scolaire**
- **Lancements** de l'appel à candidature pour les élèves sentinelles et ambassadeurs, de l'appel à candidature pour les adultes pour l'application de la méthode Pikas, du concours Non au harcèlement.

Lycée Léonard de Vinci – Monistrol-sur-Loire

- Un code couleur (le bleu) pour toutes les personnes volontaires qui souhaitent soutenir la lutte contre le harcèlement scolaire.

- Un micro trottoir réalisé et filmé par les ambassadeurs pour interroger élèves volontaires et personnels.
- Une intervention au collège voisin auprès des élèves (diaporama et échanges).
- La diffusion sur les écrans du lycée de la vidéo réalisée par les ambassadeurs en 2021-22 et de la vidéo de 2022-2023, lauréate régionale du concours NAH.
- Une photo géante de personnes (élèves et personnels) formant les lettres NAH au sol.

Puy-de-Dôme

« A la recherche de Mike » : un jeu créé à l'initiative de la gendarmerie et la DSDEN 63

- **9 novembre à 10h, des élèves de l'école Georges Sand de Clermont-Ferrand** vont tester pour la 1^{ère} fois l'escape game réalisé par les jeunes cadets de la gendarmerie engagés dans la phase 2 du SNU (travail sur toute l'année scolaire et lors des phases de regroupement), accompagnés par M. Huleux (maison de protection des familles) et madame Vachette (IEN de circonscription).

La principale du collège Sirocco signale à la brigade de gendarmerie la disparition de Mike, élève de 5^e, à l'issue de la récréation. Au cours de l'enquête en immersion au collège (la caserne Frobert), les élèves vont recueillir les signaux faibles en lien avec le harcèlement / cyber-harcèlement. Un scénario prétexte à l'échange, à la sensibilisation et au développement de l'empathie.

A l'issue de l'enquête, signature de la convention de partenariat encadrant la création et l'utilisation de ce jeu (Gendarmerie, DSDEN 63, association des cadets de la gendarmerie, préfecture département)

L'augmentation des compétences psycho-sociales pour des élèves de CM2 après avoir « vécu » le jeu fera l'objet du rapport de master de madame Vachette.

Le jeu sera également testé par les jeunes collégiens élus au conseil départemental (commission harcèlement).

Sous forme de kit, l'escape game pourra être mis en œuvre dans une salle de classe. Les collégiens pourront en être les ambassadeurs et faciliter sa diffusion.

**ESCAPE GAME
HARCÈLEMENT ET CYBER**

A la recherche de Mike

COLLÈGE SIROCCO

GENDARMERIE RF
SCELLÉ NE PAS OUVRI
RF NATIONALE

Une disparition à élucider,
une enquête participative,
une sensibilisation aux signaux faibles
du harcèlement.

Collège François Villon - Saint-Dier-d'Auvergne

- Diffusion de courts-métrages et débats animés sur le harcèlement pendant chaque heure d'étude.
- Tous en vert et photo du ruban Non au Harcèlement pendant la récréation de 10h30.
- 12h30 : la chorale et les classes de 6^e chantent « Chant de bataille » de Tryo.
- Mur de l'engagement de la communauté éducative dans la lutte contre le harcèlement, encadré par les ambassadeurs contre le harcèlement durant les temps de pauses. Cet espace est prévu pour inscrire des messages, des dessins, des citations (élèves et adultes de l'établissement).

Collège Val d'Ance - Saint-Anthème

14h30-16h30 : tous ambassadeurs ! deux heures encadrées par des binômes professeurs principaux + autre professeur ou AED.

- Les professeurs principaux accompagnés des ambassadeurs feront une intervention dans chaque classe. Ils seront accompagnés en amont sur le module de formation par la référente harcèlement (1h le mardi 7 novembre).
- La seconde heure sera consacrée à des productions sur des supports variés (textes, dessins, podcasts, slogans, etc.) dans chaque classe.

Collège Mortaix - Pont-du-Château

- Le cross écoles / collège du 20/10 s'est déroulé en lien avec cette thématique car les élèves avaient tous un dossard bleu avec l'inscription Non au harcèlement
- Une exposition installée dans le hall du collège et le rez-de-chaussée le 20/10 restera présente toute la première semaine de la rentrée **jusqu'au 10/11** (affiches faites par les élèves de Mme Alquier, professeur d'anglais et de Mme Salomon, professeur d'arts plastiques). Tout le personnel et les élèves seront invités à venir habillés de bleu le **9/11**. Les élèves seront invités à se positionner dans la cour de manière à former les lettres NAH en bleu.

Collège Sancy-Artense - La Tour d'Auvergne

- Séance de sensibilisation de 2h, animée par la documentaliste et la CPE, pour les élèves de 6^e : à partir d'un photo-langage et de ressources vidéos, définition avec les élèves du harcèlement entre élèves, puis échange autour du rôle de chacun dans la prévention.
- Jeu concours à destination de tous les collégiens sur la thématique du harcèlement (questionnaire en ligne sur l'ENT).
- Comme chaque année, des ressources seront à disposition (conseils lecture et exposition au CDI, ressources sur l'ENT pour les élèves : serious game, épisodes de Vinz et Lou, mais aussi vidéos à destination des parents).
- Cette journée est aussi l'occasion de communiquer sur protocole pHARe mis en œuvre au collège, et de promouvoir l'équipe bien vivre au collège.

Collège Antoine Audembron - Thiers

- Campagne d'affichage dans l'établissement, notamment via une banderole travaillée par les élèves, accrochée au niveau de la passerelle du sas d'entrée du collège.
- Cours seront banalisés de 10h à 11h afin de discuter du harcèlement dans chaque classe et de répondre au questionnaire du ministère.
- La vidéo de participation du collège au concours non au harcèlement de l'année dernière sera vue dans toutes les classes.

| | | |
|--|--|---|
| SEMAINE DE LUTTE CONTRE LE HARCÈLEMENT | | Mardi à 10h dans le hall Inauguration du panneau Phare  |
|  | Mardi à 12h45 Temps d'échange avec les ambassadeurs en salle Varenne Venez découvrir leur rôle et pourquoi pas les rejoindre !  | |
| Jeudi  Dress code : Habille-toi en vert! | vendredi à 13h  Moment musical avec les élèves de 6eme et 5eme | |
| Toute la semaine | | |
|  Concours d'affiches et expos |  Flash statistiques dans ton cours de maths | |
|  Prix Non au harcèlement | De 12h45 à 13h25 Projection de vidéos et débats (entrée libre) | AU CDI  Table thématique et travaux d'élèves |

Lycée Henri Sainte-Claire Deville - Issoire

- Dans le cadre d'un projet sur la justice française, la classe de 1^{ère} bac pro Assistance à la gestion des organisations et de leurs activités va jouer un **procès fictif sur le harcèlement** élaboré par le CDAD 63 **jeudi 9 novembre 2023** entre 9h30 et 11h30 au tribunal judiciaire de Clermont-Ferrand.

Lycée Jean Zay - Thiers

- Diaporama et temps d'échanges
- Recherche du slogan de l'année



Retour en images sur la journée nationale de la lutte contre le harcèlement dans l'académie de Clermont-Ferrand - **2022**

